
经过市政府批准，静安区成为上海市首批国际消费城市
示范区，这对静安区来说是一份荣誉，也是一份责任。

静安区建设国际消费城市示范区的总体思路和目标是：
充分利用静安南京路复合多元的商业生态、厚重深远的文化
底蕴等现实优势资源和“撤二建一”以后广阔的发展空间，用
3年左右的时间，全面提升商品消费和服务消费的丰富度和
满意度，创造独具特色、引领潮流的消费热点和消费风尚，应
用大数据技术建设业界领先的智慧商圈，把静安建设成精品
云集享誉世界、服务创新引领全球、消费环境优质舒适、管理
模式接轨国际的国际消费城市示范区。

关于如何推进国际消费城市示范区的建设，我与大家
分享三个方面的初步思考。

一是努力创建全球品牌高地。品牌是消费创新的基
础，静安将敞开怀抱，不遗余力地为国际品牌在静安的扎
根、生存和发展提供国内领先、国际接轨的营商环境。今
后，静安南京路商圈既要进一步汇聚引领世界潮流、品牌
种类丰富的国际大牌旗舰店，也要吸引更多追求极至的高
级定制品牌和国际小众品牌与中国消费者面对面，同时也
要发展兼具大众娱乐性、时尚性和潮流性的多元品牌。在
各类品牌呈现形式上，支持和鼓励不断引进、创新和优化
各类旗舰店、精品店、买手店、概念店、体验店和快闪店，让
静安南京路商圈成为国际消费的风向标。

二是打造国际消费城市示范区，关键是要引领国际时
尚。时尚是消费升级的重要引擎。纵观全球知名消费城
市，同时也都是著名时尚之都，静安要打造国际消费城市
示范区，必然要成为引领时尚消费的国际大都市核心区，
静安南京路沿线及其周边拥有千年古刹静安寺、上海展览
中心、张园、摩西教堂、张爱玲故居等一批历史文化建筑，
也有“金三角”、“金五星”等现代摩天大楼，是上海打造设
计之都、国际时尚中心的一个重要承载区，也是各类全球
时尚精品、高科技产品、高端艺术品拍卖等多种商业生态
的核心区，更是各类时尚前沿活动集聚、发布的最佳场
所。每年，静安南京路沿线都有万众瞩目的城中盛事，有
原创设计和商业落地并重的上海时装周和上海设计之都
活动，有风靡全城的世界咖啡文化节和爵士音乐节，还有
在剧场、商场和商街举行的“现代戏剧谷”系列表演和被称
为业内托尼奖的“壹戏剧大赏”等。未来，还计划举办国际
化妆品节盛会，充分发挥区内众多驻沪领事馆资源打造

“国别主题展”，以及通过中意时尚创意咨询委员会引入各
类合作项目，逐步实现在静安南京路集聚全球顶尖时尚设
计和品牌活动资源，构筑以展示、发布、销售、互动为核心
的时尚消费生态圈。

三是建设智慧商圈。“互联网+”是消费发展的新方
向，经济发展新常态下，实体商圈不可避免地面临着电商
竞争、各大商圈同质化发展等问题。在这样的大趋势下，
静安更要秉持开放创新、共建共赢的理念，大力推动传统
商圈向科技时尚、信息互通、服务智能、安全规范的智慧商
圈转型升级。目前，上海的大数据产业基地和云计算产业
基地均已落户静安，接下来要充分应用好两个基地，为智
慧商圈建设提供优质高效的数据服务和后台支撑。

今后，要积极与大数据交易中心展开合作，在静安南

京路商圈正式启动智慧商圈项目，通过对商圈区域全时段
全覆盖的智慧数据采集、分析和应用等技术，构建包括商
圈客流、交易流、商品流、场景流等信息在内的商业数据
库，形成智慧商圈全新的商业生态体系，重新定义南京西
路商圈消费者、商场、业主和管理方等不同主体间的联系，
深度激发国际商圈的活力。简言之，就是要让政府能实时
洞察了解商圈真实运营状况；让商家能够很快地挖掘潜在
商机，主动进行业态调整；让商户和品牌能通过智能化用
户画像、智能客户管理和智能商铺线下引流等方式，更好
地实现为消费者提供个性化精准智能服务；让消费者能获
得商圈智能导购，享受更加舒适愉悦的消费体验和以人为
本的消费服务。相信高科技、定制化、体验式的新业态和
主题化、情景化、细分化、智能化的消费新项目一定会为静
安南京路商圈创造更加紧密的消费关系。

今年前三季度，在上海中心城区部分商圈销售收入同
比增长减缓甚至出现负增长的情况下，静安南京路商圈却
一枝独秀、逆市增长，特别是七、八、九月的增幅均达到了
两位数。究其原因，除了区位优势、交通便捷等固有条件，
更多的是商业生态复合多元、商业商务融合共生、文化底
蕴厚重深远、主街后街互补拓展、政府服务高效透明等因
素综合作用、厚积薄发的结果。

未来，静安区将继续不懈努力，以南京路为核心，不断
完善基础设施建设，充分发挥区内众多美观的历史和现代
建筑功能，一如既往地重视沿线重大项目的培育和实施。

今年，是新静安成立第一年。新静安实现了强强联合、
优势互补，进一步提升了在上海商业版图中的地位，业界高
度重视静安南京路商圈的发展，深知任重而道远。这次论
坛有幸邀请到了各大世界著名商业街的代表，通过这次交
流与合作的机会，静安南京路要积极向世界著名商业街学
习，以全球视野和格局，积极打造国际消费城市示范区。

近年来，“全球城市”已成为上海新一轮
城市总体规划明确的发展愿景。静安区是上
海中心城区，在上海商业版图中占有重要地
位。作为上海独具魅力的一流商业街区，静
安区南京路将在商圈、品牌与街区间实现平
衡发展；坚持现代创新、互动协作，打造高端
商务商业聚集带和上海中央活动区；在打造
上海“全球城市”的过程中发挥更大作用。

由上海市商务委员会、上海市静安区
人民政府、上海现代服务业联合会与《福布
斯》中文版联合举办的 2016福布斯静安南
京路论坛，近日，在上海展览中心举行。

上海现代服务业联合会会长周禹鹏、上海
市商务委员会主任尚玉英、中共上海市静安
区委书记安路生、静安区区长陆晓栋等领导
及国际著名商圈代表、政府部门领导、企业
家代表、品牌商代表等出席了此次论坛。

福布斯静安南京路论坛自2007年创办
以来，迄今已是连续第 10年举办。论坛以
静安南京路为半径，以国际化视野探索静
安区、上海乃至中国商业的创新与发展。
作为业界的饕餮盛宴，十年来，众多政府领
导、海内外的专家学者、企业家以及业界翘
楚云集于此，深入对话，观点碰撞，为商业
发展和城市繁荣建言献策，为上海乃至中
国商业的发展提供风向标。

论坛开幕式由静安区副区长周海鹰主
持。尚玉英在开幕式上首先致辞，她援引
近期发布的《2016年全球零售目的地》研究
报告指出，上海业已成为各大国际零售品
牌的前沿阵地和青睐之地，其中静安南京
西路是业界广泛认可的优质零售市场。她
认为，未来零售业的最大变化是消费再升
级、融合性消费或者升级版消费需求旺盛，
具体表现在三个方面：一是商品加服务，且
未来服务类的消费规模将超过商品类的消
费；二是线上加线下，商品主动提供双平
台；三是零售加体验，体验式商业将成为上
海新商业的一种模式。尚玉英表示，未来
将着力推动以下三个方面的工作：一是顺
应消费升级大趋势，全面提升商品消费和
服务消费丰富度；二是推动“互联网+流通”
计划；三是推进商务诚信体系的建设，营造
良好的消费环境。

安路生致辞表示，本届论坛的举行恰
逢新静安成立一周年。一年来，在全区上下
和社会各界的共同努力下，新静安以更加蓬
勃的朝气与活力，凝心聚力、改革创新、锐意
进取，保持了发展的强劲势头。各方面工作
都取得了令人瞩目的成绩，“国际静安、圆梦
福地”的美好前景已经清晰可见。南京西路
两侧高端商务商业集聚带是新静安“一轴三
带”发展战略的核心板块之一。在上海建设

“全球城市”的重要时期，社会各界要牢牢把
握机遇，进一步加大探索创新力度，努力将

静安南京路打造成引领全球商业发展潮流
的“国际消费城市示范区”。

周禹鹏也在论坛上致辞。陆晓栋做了
《推进“国际消费城市示范区”工作的思考》
的主旨演讲。

为进一步推动上海国际消费城市建设，
经上海市政府批准，静安区被授予“国际消
费城市示范区”称号。开幕式现场举行了示
范区授牌仪式。在热烈的掌声中，上海市商
务委员会副主任吴星宝向静安区授牌，周海
鹰代表静安区接受荣誉称号。

围绕“全球城市愿景下的国际商圈新
定位”主题，海内外众多商业大咖出谋划
策，为静安南京路商圈如何在上海建设“全
球城市”的发展愿景下，实现商圈、品牌与
街区间平衡发展，打造高端商务商业集聚
带和上海中央活动区积极建言。

通过深入对话，论坛提出了“人性化业
态”理念，即消费新趋势下，商圈、街区应更多
关注消费者的参与、体验和感受，打造更丰
富、更人性的商圈业态组合，使街区空间环
境、建筑设计及文化氛围更贴近、满足目标客
户群体的体验式需求。LVMH大中华区总裁

吴越对时尚奢侈品在静安区的发展给予了
重新定位；法国巴黎香榭丽舍大街管委会副
主席库特（Jean-Franois Court）和前上海美
商会主席彭世杰（Jeffrey Bernstein）则通过
巴黎香榭丽舍大街、美国第五大道与上海南
京路的纵横对比，提出人性化、多元化的新
业态将加速商圈消费的国际化；世邦魏理仕
华东区董事总经理莫非（Luke Moffat）和英
国BOP创意产业咨询公司中国区总裁康岚·
罗彻（Conor Roche）强调，把路让位于人，
给消费者更好的居住、文化和娱乐空间，让
现代街区更具活力和吸引力。

通过观点碰撞，论坛提出了“多元融合”
概念，即用开放的心态，通过共享的商圈和零
售业态，实现国际品牌与国内品牌的共同发
展，融合交流，进而促进商圈发展、国际化与
全球化，形成一个持续共赢的商业生态。

在业界的瞩目下，代表着中意商业合作
共赢硕果的“中意时尚创意咨询委员会”宣
告成立，宝格丽欧洲、中东和非洲地区董事
总经理莱礼奥嘎瓦查（Lelio Gavazza），上海
纺织控股集团总裁、上海时装周组委会副主
任、秘书长朱勇共同为其揭牌；为更好地促

进中意两地经济和各项社会事业的发展，以
及友好交流，现场还举行了上海静安南京路
和意大利米兰蒙特拿破仑大街战略合作签
约仪式，上海市静安南京路商业企业联合会
会长朱培樑和意大利米兰蒙特拿破仑大街
协会主席Guglielmo Miani共同签署了协议。

通过思维交锋，论坛提出了“互动协
作”倡议，即不同商业模式、不同商圈之间
的合作、互鉴，尤其是传统商圈街区，应积
极参与到全球商业街区的互动与协作当
中，取长补短，不断创新。上海市静安南京
路商业企业联合会会长朱培樑指出，互动
协作一方面是品牌的合作，表现在国际品
牌的“引进来”，中华老字号品牌的“走出
去”；另一方面是文化的互动，打造商业与
文化、艺术、时尚的跨界营销，同时可以借
鉴优秀商区如香榭丽舍大街建设的经验。
新加坡乌节路商联会会长邵在忠先生
（Mark Shaw）现场分享了乌节路商圈活动
的历史与经验，希冀和巴黎香榭丽舍大街、
米兰蒙特拿破仑大街一样，为加强与静安
商圈的合作提供更多的契机和可能。

（何秀芳 刘宇）
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城市的出现，是人类走向成熟
和文明的标志，也是人类群居生活
的高级形式。商业活动作为城市居
民生活的重要形式，其是以商圈、品
牌、街区为主要内容的。然而，随着
人类科技的迅猛发展，尤其是互联
网、移动互联网的出现，传统生产方
式、生活方式以及经济活动方式都
受到了前所未有的挑战。近年来迅
速崛起的电子商务，对当代人们的
经济社会发展所带来的影响和冲击
尤为巨大，这种影响和冲击，有专家
称之为是“颠覆性”的。众多的传统
商业不仅风光不再，而且日渐式微，
步履维艰；连不少高端商业服务行
业也受到大小不等的影响。因此有
人断言，未来十年，将是电商的天
下，顺之者昌，逆之者亡；也有人认
为，未来将是电商、店商各分天下，

谁也无法吃掉谁。
今年的论坛以“全球城市愿景下的国际商圈新定位”为主题，可以说是在上海全面推

进实施“十三五”发展规划、建设国际化大都市的背景下，面对电子商务迅猛发展给传统
商业所带来的巨大冲击和挑战所做出的一个回应。所以，仅从主题看，本届论坛具有十
分重要的现实意义和长远意义。

传统商业受到挑战，我认为这本身是人类社会进步的表现。世界上从来没有一成不变
的事物，只有与时俱进，顺势而为，方有可能长盛不衰。那么，在电商迅猛发展的新时代，传
统商家应当如何重新定位呢？我借此机会谈几点个人看法，以抛砖引玉，与大家交流。

第一，避免同质化竞争，着力在差异化、体验式消费上下功夫。传统商业，特别是
在传统百货业中，同质化竞争表现得最为明显，因而受电商冲击也最为厉害，这是因为
百货业所售商品，绝大多数都是标准产品。由于标品的价格一般都十分公开透明，质
量又高度标准化，因此，消费者购买标品，一般很少进行多方选择，购买便捷、价格相对
低廉是消费者决定购买的主要因素，而这恰恰正是电商的最大优势所在。传统百货业
要突出重围，就必须着力在差异化上下功夫，这种差异化，关键在于提供体验式的消费
服务。专家指出，体验式的消费服务是有层次的，浅层次的只是提供一般的一次性的
消费体验服务；深层次的则是通过潜移默化地引导、培养顾客的消费习惯，进而改变顾
客的消费理念、消费模式，营造和提供新的生活方式。

第二，深耕商圈特色，着力在精细化、个性化服务上下功夫。如果用心观察国际大
都市的著名商圈，就会发现，这些商圈内不仅所售商品各具特色，差异化鲜明，而且销
售服务也特别值得赞赏。一些老牌名店，借助大数据，为所售高档商品提供终身保养、
保修服务，大家也已耳熟能详。特别值得重视的是，精细的个性化服务已成为同行竞
争的制胜利器。比如，个性化定制，不仅是一般的消费品，甚至连大型商品如汽车、家
电，高档奢侈品等也都可以根据消费者个人的喜好定制。

第三，大力营造商圈文化氛围，着力吸引人们在走出家门上下功夫。城市不仅是
人们集居的地方，更是人们学习、工作、活动、交友的重要场所，马斯洛的需求理论揭
示，人除了有生理需求，还有安全、爱和归属感、尊重和自我实现等需求。人们外出购
买商品，在物质需求得到满足的同时，也获得了时尚、流行、文化等多方面的信息，进而
在教育、安全、爱和归属、尊重和自我实现等方面需求也得到一定的满足。因此，都市
商圈要特别重视着力营造商圈的文化氛围，不仅要尽力通过各种促销手段，使人们不
断增长的物质需求得到满足，更要尽力通过提供多种文化、精神等方面的优质服务及
其产品，使人们在购物同时，还能得到文化、精神等多方面的服务与享受。

实体商圈面临的挑战确实是巨大和严峻的，但实体商圈并非只能坐以待毙。马
云在阿里巴巴的狂欢节上说，线下如果不与线上相结合，线下的日子就不会好过；但
如果线上不与线下相结合，线上也走不远。那么，线下怎样与线上相结合呢？线下
实体店的一条重要出路，就是要高度重视大数据，着力开发大数据，充分利用大数
据。在这方面，静安有独特的优势，拥有位于静安北高新园区的上海数据交易中心。
目前，静安区正在着力推进静安商圈和大数据的结合，这对未来静安商圈的发展来说
必将如虎添翼。

探索多元融合 定义国际消费新坐标
聚焦2016福布斯静安南京路论坛暨“国际消费城市示范区”揭牌仪式
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静安区推进“国际消费城市示范区”工作的思考
上海市静安区区长陆晓栋在论坛上的主旨演讲

周禹鹏周禹鹏

陆晓栋陆晓栋

上海市商务委员会主任尚玉英在论坛上致辞上海市商务委员会主任尚玉英在论坛上致辞

中共上海市静安区委书记安路生在中共上海市静安区委书记安路生在
会上致欢迎词会上致欢迎词


